

# EL CENSOR

Semanario de Intereses Generales

AÑO I

SAN JOSE, C. R. LUNES 13 DE MARZO DE 1933

NUMERO 45

## La situación Bancaria en Nueva York

La situación para hoy

Nueva York, 12.—Hay grandes esperanzas para el día de mañana en que se tiene entendido, han de ser reanudadas las operaciones bancarias ya tan prolongadas desde el jueves. La inactividad de los bancos mantiene sin trabajo a todos los empleados de tales instituciones que en total se calculan en cuarenta y dos mil en todo el país.

Mañana es "otro día" para las operaciones.

Londres, 12.—Con gran ansiedad, se espera para mañana la apertura de las bolsas de Nueva York, Londres y otras naciones que han de tratar de normalizar la situación bancaria del mundo. Los pronósticos de expertos, indican que probablemente no se registrarán novedades en el día de mañana, pero que indudablemente, las condiciones de la banca mundial iniciarán mañana no normalidad aunque lenta.

Militares degradados en España

Madrid, 12.—Se informa que los militares que en una u otra forma han favorecido los movimientos de los estudiantes en estos días, serán degradados inmediatamente. En Sevilla, según las últimas noticias, fueron arrestados 140 personas complicadas en las manifestaciones anti-extranjeristas recomendadas por los estudiantes de Madrid.

## El Presidente Roosevelt envía su condolencia

El Presidente Roosevelt envía su condolencia.

Washington, 12.—El Presidente Roosevelt envió un mensaje general a todas las familias que han perdido miembros en la catástrofe sísmica de California, expresando su honda condolencia.—El Presidente Roosevelt hizo suscribirse con mil dólares en los subsidios ofrecidos para socorro de los damnificados. La prensa de esta mañana estima que el número de muertos se elevó a 900, pero no hay datos oficiales en este sentido y aun no se han confirmado.

Declaraciones de Mr. Backer

Cleveland, 12.—El Ex-Secretario Backer declaró hoy a los periodistas, que los Estados Unidos no deben estar preocupados por las decisiones del Japón, ni de ninguna otra nación, mayormente en los momentos en que esperan reanudar todas las actividades comerciales.

Shack llegó hoy a Shanghai

Shanghai, 12.—El Presidente Chiang Kai Shek, llegó hoy a esta ciudad procedente de Peiping acompañado de escasa comitiva. Ha estado conferenciando con los jefes militares del puerto autoridades aduaneras y con algunos periodistas.

Puestos en libertad

Habana, 12.—El Presidente Machado ha ordenado poner en libertad a 18 estudiantes que tomaron parte muy importante en los grandes motines registrados en Noviembre del año pasado.

Lima, 12.—El Ministro de Relaciones Exteriores, en un reportaje a los periodistas, dijo que Perú ha puesto todo su empeño en el sentido de evitar una guerra inútil, pero que en vista de las negativas influenciadas en Ginebra, el Gobierno de Perú se verá obligado a continuar el presente estado de cosas, agregando que no es cierto que se hayan or-

denado nuevas instrucciones al delegado peruano cerca de Ginebra. En el Consejo de Gobierno que ha de tener lugar esta tarde seguramente se tomarán nuevas providencias en el sentido de estudiar un nuevo plan de conciliación a base del ofrecimiento del 25 del mes pasado hecho por el Consejo de la Liga de las Naciones.

## Los estragos del terremoto en California

Los estragos del terremoto en San Francisco de California.

Los Angeles, 11.—Hasta el momento, no se cree que haya pasado la crisis sísmica comenzada anteayer, pues esta mañana se han registrado otros temblores si bien han sido calificados de menor intensidad. El número de heridos ocurrido en varios estados o poblaciones pasó de cinco mil.

Naufragó un vapor de carga.

Tokio, 12.—El viejo vapor Tyumon naufragó esta mañana cuando se dirigía desde Vladivostok, el vapor traía a su bordo 47 tripulantes. Otros vapores que recibieron las llamadas de emergencia llegaron una hora después del acontecimiento, logrando salvar a la entera tripulación.

## En Long Beach murieron 300 personas

En Long Beach murieron trescientas personas.

Los Angeles, 12.—Comunican de Long Beach, que por lo menos, han sido desenterrados 300 cadáveres de entre los escombros de las casas derrumbadas a motivo de los recientes terremotos.

En Jehol

Peiping, 12.—Anúnciase que seiscientos japoneses han caído en la fiera batalla que está librando en las cercanías de Fung-Tailin. Se calculan en un centenar las víctimas sufridas por los chinos. La cooperación china aérea fué de gran eficiencia hasta momento en que han salido estos informes. El convoy japonés que se dirigía por Iatsuan, fué sorprendido por las avanzadas chinas que lo incendiaron según reza en un informe oficial conocido esta mañana aquí.

En Madrid

Madrid, 12.—También en esta capital se tiene la seguridad de que el lunes la bolsa sobre los E. U., recuperará su normalidad. No hay indicios de mucha demanda sobre dólares, pero se tiene amplia confianza en la actividad de las operaciones matutinas del lunes.

Mil pescadores han perecido en Atraskan

Moscú, 12.—Un informe provisional de esta mañana, procedente de Atraskan, dice que se calculan en mil el número de pescadores que perecieron hoy en ese lugar a consecuencia de las grandes trombas marinas registradas en toda esa zona.

## EL CREDITO HIPOTECARIO

Bien previstas estaban las consecuencias del Crédito Hipotecario en las finanzas nacionales.

El fracaso hacendario del señor Soley Guen se ha puesto de relieve en estos momentos, no por falta de perseverancia y de estudio, sino por absoluta incompreensión del medio en que se movían estas altas dotes de hacendista.

La clausura del hipotecario ha dado al traste con toda esa literatura que por muchos años nos sirvieron los defensores de una tendencia hacendaria, inerte en romanticismos y en castillos por el aire.

Sentimos de verdad que se haya tenido que llegar a este extremo que anuncian los diarios, por que al Banco Internacional no le quedara más remedio que aizar con un muerto que realmente es querido para la seriedad e inte-

gridad de la institución. Nosotros consideramos que es hora de conciliar intereses y hacer que el estado cumpla lealmente con su compromiso de salvar la situación de los costarricenses que en una u otra forma se encuentran comprometidos en esta danza del Hipotecario.

## Cumpleaños de un buen amigo

Ha celebrado su cumpleaños el amigo, nuestro muy distinguido Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia.

Para nosotros ha sido verdaderamente placentero este hecho, porque el Dr. Calderón Guardia es uno de los elementos de la juventud profesional que más se distinguen, por su estudio, por su bondad y por su competencia. Muchos éxitos ha de conquis-

Pero estaría muy interesante sobre todo, que se llegara también al minuto de las responsabilidades en esta liquidación de valores hipotecarios porque es indispensable sentar precedentes que registre la historia para mañana.

tar siempre el Doctor Calderón Guardia, porque es merecedor de ellos y porque está reservado a espíritus elevados como el suyo, triunfar a través de toda circunstancia y toda época.

## En el Album de Dorita Udío

Con motivo de su boda el sábado pasado con el distinguido caballero don Vicente Castro Cervantes

Yo no sé por qué razón ODIO te sueles jurar, si con ese corazón no puedes, Dorita, odiar.

Pero de todas maneras, se te conoce mejor y quieras o no quieras, todos te llaman AMOR.

Fírmate AMOR sin recelo, sin que te cause sonrojos que el amor de tierra y cielo está dormido en tus ojos.

Luis Dobles Segreda

1931

## Otrecieron la diputación a don Jorge Orozco C.

Un grupo de obreros de esta capital, según noticias que se nos han suministrado, ha estado en la casa de don Jorge Orozco Castro a ofrecerle su apoyo para que lance su candidatura como diputado de medio periodo.

Nosotros, que conocemos de cerca al amigo Dr. Orozco, consideramos que la designación no puede ser más feliz, pues este grupo de obreros, consecuentes con su temperamento de unificación y de respeto a las instituciones nacionales, busca para sus representantes a aquellos hombres que muchas ocasiones han dado prueba efectiva de su amor por la patria, de su celo por los problemas que afectan a la nación y de su hombría de bien, en una palabra.

Porque es indiscutible que la labor periodística de don Jorge ha dado motivo para que se pesen sus calidades de ciudadano en las materias que trata. Porque el amigo Orozco, con una admirable concepción de los hechos, sintetiza en breves frases todos los alcances de los grandes problemas nacionales, cuando es menester decir algo sobre ellos y cuando es conveniente levantar la voz en medio del indiferentismo ambiente.

En ediciones posteriores tendremos el placer de ocuparnos más extensamente de este asunto, y por de pronto podemos informar que el grupo de obreros sigue trabajando en el ánimo del Sr. Orozco Castro para que acepte esta nominación.

## En torno a la falta de equipos en Cartago

Es hora de mencionar en pocas frases el desbarajuste del deporte en Cartago. Es lamentable que no haya siquiera un cuadro integrado siquiera por elementos de valía, como los que actualmente los hay en Cartago. Por qué será? Qué motivo los retrocede al camino del triunfo? Es sin duda, un caso extraño para muchos, puesto que Cartago cuenta con jóvenes bien preparados para el caso a que nos referimos y que podría seleccionarse y formar un equipo competente, para enfrentarse a cualquier cuadro de los que actúan actualmente en la Liga Nacional y tomar parte en la misma. Ya que en otra época tomó parte Cartago en la competencia de fútbol nacional y que actuó el recordado equipo que en su apogeo y entusiasmo logró muchas veces llevarse el Campeonato y rotundos triunfos, éste es el once Cartaginés. Desde entonces no he-

mos visto otro igual; desde luego los ha habido, pero han decaído por el poco entusiasmo e interés que nuestros jóvenes deportistas cartagineses se tienen actualmente.

Pues es necesario que haya un medio como es el de que se levante la bandera del deporte cartaginés nuevamente, como aquellos elementos que mantuvieron con verdadero interés y entusiasmo la red del balompié en la lugareña ciudad.

No dejaría de pensar que en Cartago talten jóvenes como lo son Guillermo Coto, Antonio Velasco, Ricardo Campos, Arturo Sáenz, Pepe Roses, Enrique Madrid, Pepe Madrid, Guillermo Guerrero, Miguel Angel Mejía, Eduardo Louga, Joaquín Gómez, Luis Jiménez y muchos otros de valor.

¡Jovenes!, a mantener en firme el futbolismo Cartaginés!

F. Hernández P.

## El aumento del Presupuesto

Están levándose las voces airadas de algunos de los señores Diputados con ocasión de la elevación de las cifras en el presupuesto de gastos del presente año.

Lo único que puede agregarse en este asunto, es que los señores diputados no han comenzado por donde la Constitución se los exige, esto es, por enviar el proyecto de presupuesto en los últimos 30 días del periodo ordinario.

Si esto se cumpliera, el presu-

puesto se discutiría de acuerdo con las necesidades del Estado y con mayor cuidado y estudio; enviando el presupuesto en forma violenta, en el mismo año en que debe ser aplicado, por algún motivo hay que abreviar su aprobación para aplicarlo. Mala práctica legislativa y también ejecutiva que pone de relieve una desorganización administrativa.

Pasa a la pág. 4

# El Censor

Semanario de Intereses Generales

Administrador y Director:  
**CARLOS MORA POVEDA**  
APARTADO 1341

REDACTOR:  
**R. HERNANDEZ P.**

Teléfonos:  
Administración y  
Dirección ..... 2812

Número suelto..... ₡ 0.10  
Número atrasado, 0.20

ADMINISTRACIÓN:  
150 Vs. sur del Colegio de Srítas  
Suscripción de 5 Números ₡ 0.50

## Desminuye el número de publicaciones en Estados Unidos

Filadelfia, N. W.—Ayer y Son's publicistas del Directorio General de diarios y revistas en Estados Unidos, acaban de dar al conocimiento de la prensa, unas declaraciones en las que como punto culminante hacen constar que el número de publicaciones estadounidenses han disminuido considerablemente durante el año que terminó el 31 de Diciembre de 1932.

Al comienzo de 1932, se publicaban en Estados Unidos 2415 diarios y 11 979 semanarios; al comenzar el año de 1933, sólo se publican 2368 diarios y 11 970

semanarios. Así pues, en la recia batalla de la vida, durante el pasado año, han perdido los Estados Unidos, 47 diarios y 9 semanarios.

Contrastando con esta situación existente en Estados Unidos, Hispano América ha aumentado, aunque poco, el número de sus publicaciones; según estudios llevados a cabo por el Pan American Press Center of New York, una organización subsidiaria del Consolidated Information Service. Precisamente, en el bauquete anual de dicha organización, se dio cuenta a los progresos registrados en la prensa Ibero Americana, entre los cuales se encuentra el aumento considerabilísimo de las publicaciones que ya usan material gráfico, utilizando para ello, servicios de matrices.

Entre las publicaciones neoyorkinas que han registrado progresos magníficos, encuéntrase el New York World Telegrama, periódico del mediodía, el que ha aumentado su circulación durante el pasado año de manera asombrosa.

El Director Ejecutivo de este coloso lo es Mr. Lee B. Wood, un buen amigo de los latinoamericanos, y un veterano del periodismo.

## Confraternidad Centroamericana en Nueva York

Nueva York.—El 30 de enero marcó en Nueva York una fecha muy significativa para Centro América. Fué en la noche de ese día, cuando en los maravillosos estudios de la poderosísima estación radiofusora W. C. R., los Cónsules de las cinco Repúblicas se reunieron, invitados especialmente a tal efecto por dicha estación. De nueve a nueve y media, hablaron los cinco señores Cónsules, dando a conocer parte de sus respectivos países. Himnos, música y canciones típicas completaron el programa.

La confraternidad que entre centroamericanos existe en esta inmensa ciudad, es muy significativa. Bajo el punto de vista "centroamericano" se estudian

muchos de los problemas de cualquiera de las cinco Repúblicas. Entre sí, ayúdanse unos a otros los hijos de Centro América, que aquí luchan por la vida; igual sucede entre los más de los que representan grandes intereses económicos.

Entre los periodistas hispanoamericanos, y aún entre los norteamericanos existen sentimientos de positiva admiración debido a la profunda vinculación que tienden a afianzar la admirable política que realizan los gobiernos centroamericanos por crear bases profundas en una ideología intercontinental que hasta ahora había tomado derroteros equivocados por tal de comprensión y de voluntad.

## ¿Está Ud. sano?

Examínese periódicamente la SANGRE, ORINA y E-CREMENTO

Laboratorio de Análisis Clínicos  
Lic. Carlos Viquez

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas  
TELEFONO 4114

Colaboración

## Un consejo a las solteras

Las solteras y aún las solteronas necesitan de vez en cuando de buenos consejos. Aunque según la opinión de algunos, no es recomendable dar consejos y si se infringe tal opinión, debe ser porque se nos ha rogado, pensando además el estar muy seguros del éxito y el agradecimiento correspondiente.

Confiado en eso, y en que al bello sexo hay poco que aconsejarles y mucho que decirles; es por lo que me atrevo a escribirles algo en forma de consejos sin temor a desanimarlas.

Virgínes, decía San Francisco de Sales, guardad vuestro primer amor para vuestro primer marido. Yo cambiando la fórmula digo: no tengáis nunca novio hasta que encontréis un novio que verdaderamente os ame, y cuando encontréis estando verdaderamente correspondido vuestro amor, casaos con él. Debe haber atracción física y más que todo, ser del mismo credo religioso. Porque la vida que vais a andar juntos no es un juego de muñecos, hay cielo que alcanzar, casa que edificar, hijos que educar. Todo eso se consigue cuando el amor ha sido el móvil de la unión conyugal. Pero si en vez de esto lo que ha unido a dos personas es el interés del dinero, el de la belleza o la hermosura; pobre matrimonio, porque acabadas estas cosas se cabó el amor.

Las solteras deben ser sencillas sin exageración y modestas sin vanagloria. Deben amar su casa, honrar y venerar a sus padres, ser trabajadoras, y procurar no exhibirse mucho en reuniones bailes y paseos.

Tampoco les conviene llegar al otro extremo y recluirse completamente en su hogar, creyéndose superior a todas sus amistades y juzgando a todos los hombres indignos de ella.

Debe atender especialmente a hombres serios y huír de los charlatanes y galanteadores, pues con estas amistades se corre el riesgo de empañar el brillo de su reputación.

De todo lo que los hombres les digan, descontar el ochenta por ciento. Las solteras deben moderar los impulsos de su imaginación, ser prudentes y hacer que la razón venza siempre sus impulsos.

Es necesario que vistan con elegancia, y decencia; pero el lujo de acuerdo con su posición y condiciones pecuniarias. El lujo exagerado es por lo general es el principio de la prostitución.

Deben dejar que sean los hombres los que hagan siempre el amor, y no forzar en ellos sus atenciones ni disimuladamente.

Que a los hombres les quede la gloria de la conquista, con lo cual se evitan serios reclamos en lo futuro.

Rosa de Tilarán

Ordene su Calzado a la

### Zapaterí EL BUFALO

Especialidad en Medidas

Frente al nuevo Edificio del Banco Nacional de Seguros

José Francisco Polini

ofrece cal magnífica para abollar y construir Fanega de colonias, Finca Salitral y dos cincuenta ciudad. A clientes leña avisa obsequiará carretera por cada 10 compren. A partir esta fecha atenderá órdenes ALBERTO ROBERT. Teléfono 2081

## Un Libro de D. Cleto

El Lic. Dn Cleto González Viquez, ha entregado ya a la Editorial Imprenta Gutemberg, los originales del libro que escribirá sobre Puntarenas. Este estudio, que en parte conocen casi todos los costarricenses, pues lo publicó en uno de los diarios de la mañana. Ampliado su estudio, con datos y otros pormenores, y también ilustrado con algunos mapas y planos, este libro sobre la vida de Puntarenas, vendrá a dar una clara idea de lo mucho que vale aquel Puerto y lo que significa en la vida comercial, política y social de Costa Rica. Se espera tener listo este libro en tres meses a más tardar.

Esquelas mortuorias distribución rápida a cualquier hora de la noche; precios económicos de acuerdo con la actual situación.

AGENCIA MORA POVEDA

dez de un meteoro. Tal percusión todavía en los ámbitos el golpear de la hélice de este avión magnífico, cuando ya nuevos adelantos en la aeronáutica permiten compararlo a una cachazuda tortuga junto a la celeridad increíble de los novísimos velívolos. Lo transitorio de las cosas humanas con su inoclastía inexorable, se morfará más adelante del avión como símbolo de la velocidad de nuestro siglo, y lo considerará como una antigualla merecedora de un nicho de museo.

Más, entre tanto, debemos de proclamar nuestra admiración por esta última azaña de dos valerosos aeronáutas de nuestros días.

Ya llegaron las famosas Cajas para caudales

### Herring-Hall-Marvin Safe Company

Steel Fireproof Safes

Teléfono 3058

Rómulo Artavia

Día a día

## Las Glorias del Aire

El mismo asombro infantil de las gentes que vieron andar la primera locomotora, que presenciaron los primeros impulsos propios del barco movido a vapor, experimentó la humanidad contemporánea con los primeros vuelos a larga distancia en aeroplanos, gestos hazañosos verdaderamente admirables pero que a fuerzas de irse repitiendo en tandas apresuradas en forma casi cotidiana, se vulgarizaron al punto de que últimamente no se le concede ya ese valor extraordinario a un raid aéreo de una costa a otra del océano, o de una punta a otra de un continente.

Esos vuelos formidables de 30 horas o más sin parar, que dejaron a todo el mundo boquiabierto en los casos de Ramón Franco y Lindbergh, por ejemplo, perdieron la resonancia clamorosa de las aventuras titánicas. Era natural que no continuaran siendo portentos los hechos que se repetían a diario, en todas latitudes y en las direcciones todas de la rosa de los vientos. El mundo se embriagó de la novedad soberbia de esos vuelos atrevidos, hasta sentir al fin el empalago de los

niños golosos que se atracan de alfeñiques.

Se vulgarizaron los vuelos espectaculares, del mismo modo que la rutina había despojado de su aspecto sobrenatural el jadear vertiginoso del convoy sobre los duros raíles. Los aeroplanos con todo el prestigio de su rauda vuelo, cayeron en el pozo ingrato de las cosas usadas, de los artefactos esclavos del hombre, con los cuales ya no coquetea la noveletería.

Más hoy, logra todavía emocionarnos la noticia de una proeza estupenda de la soberbia Albiión, al realizar un vuelo perfecto por espacio de 57 horas, sin dejar por un segundo de cruzar el espacio con la fantástica rapi-

Para la picazón del cuerpo, sarna o rasquiña

## Aceite Verde

No. h. y otro que le igule

Preparado por la

### FARMACIA ESPAÑA

Cartago, Costa Rica

## NUGGET

alarga la vida de su calzado



## Una donación que pone de relieve los dotes de que aún se encuentran en apreciables personas de esta capital

La Institución de Caridad el Leprosario de Las Mercedes, recibió en estos días una donación que se considera de especial importancia para los beneficios que este Leprosario presta a la humanidad y consiste tal regalo en una ortofónica de primer orden con ciento cincuenta discos nuevos.

En general, todo el personal de este establecimiento se muestra muy agradecido con el donante señor don Rómulo Artavia y su distinguida señora esposa,

quienes ya en repetidas ocasiones se han mostrado siempre dispuestos a servir en la medida de sus alcances a los diferentes centros de Beneficencia de la República.

Nosotros, al consignar esta grata nueva, no podemos menos que embargarnos del mismo gozo del personal del Leprosario y enviar nuestra enhorabuena al Sr. Artavia y señora, por su gesto de desprendimiento humanitario, digno, muy digno de sus dotes de virtud.

### Doctor Jaime Tellini Millari

Médico y Cirujano de las Facultades de Bologna y Roma  
Ex sub Director de la Clínica de Enfermedades Tropicales de Bologna. Especialista en enfermedades intestinales

CONSULTAS: de 9 a 11 y de 4 a 6  
CASOS URGENTES A TODA HORA

Frente al lado Oeste del Parque Central  
TELEFONOS: Habitación 2341.—Oficina 40

## Breves misterios policiacos El cadaver en el baño

Por H. A. Ripley

El doctor Fordney es profesor de criminología en una famosa Universidad. Sus opiniones son buscadas a menudo por la policía de muchas ciudades, cuando se encuentran en cuestiones particularmente complicadas. Este problema ha sido tomado de su archivo que contiene muchos cientos de investigaciones criminales.

¡Pruebe su talento! No necesita más de un MINUTO para leerlo. Todos los hechos y todas las claves indispensables para su solución, se encuentran en la historia misma — y no hay más que una respuesta. ¿Qué tal detective es usted?

—:—

El Profesor Fordney terminó su inspección en el baño y pasó a la alcoba de Merton Willard. Examinó el desorden de la habitación. Los vestidos de Willard estaban tirados a un lado de la cama; los calcetines con las ligas colgaban descuidadamente; un zapato estaba tirado en el suelo cerca de un frasco de whisky, el otro en la mesa de noche.

“Debe de haber estado muy borracho, monologó, levantando el frac del montón de ropa y colocando el contenido de sus bolsos en el vestidor. Recogió la camisa y después una corbata blanca que estaba debajo de la ropa interior de seda. Tenía una mancha oscura.

— ¡Hum! musitó, debe ser de sangre. Mándeme a Sam Becker, srmento, ordenó.

— Hágame el favor de decirme su declaración, suplicó al joven que acababa de entrar.

“Merton y yo asistimos a una fiesta en el Parque Plaza, comencé diciendo Becker. Como se puso muy borracho y agresivo, le induje a que regresara a casa... vivimos aquí juntos. Mientras él estaba sentado en el lecho desnudándose y tirando sus ropas al suelo, le preparé un whisky que me pedía con insistencia. Se puso necio en extremo y preferí llevar el asunto a la broma.

Bruscamente decidió bañarse. Le acompañé al baño, le ví meterse en la tina y me dirigí después a mi habitación. Me dormí cuando estaba leyendo y al ver las luces encendidas cuando desperté, me levanté a ver qué ocurría y lo encontré en la tina... ahogado. Ya.

— Todas esas cosas son de la propiedad de Willard? interrumpió Fordney, indicando las que estaban en el vestidor.

— Todas, con excepción de la cigarrera... que es de Myra Low.

— ¿De veras... Bien. Queda usted arrestado por sospechas, declaró tranquilamente Fordney.

¿POR QUE SOSPECHO DE BECKER?

Busque la solución en el próximo número.

SASTRERÍA Y BARBERÍA

**EL DANDY**

50 VARAS AL SUR DE LA DOLOROSA

Visite estos talleres y quedará satisfecho

ASEO - PRONTITUD Y ESMERO

¡UESTRO LEMA

## Editorial

# La quiebra de un Banco

No cabe sino un comentario breve al rededor de la quiebra del Banco John M. Keith, que ha causado gran sensación en todo el país.

Porque no se trata solamente de la consabida quiebra del Banco, sino de un punto más delicado aún y es el de la confianza que necesariamente necesitan en estos momentos los Bancos del país y el comercio en general.

La situación de los comerciantes después de esta quiebra, no puede ser más difícil y casi debe decirse que es de absoluta bancarrota. Hablamos de aquellos comerciantes que en una u otra forma estaban ligados a los negocios del fallido Banco.

Porque es natural pensar que al terminarse el crédito en dicha institución para el comerciante que operaba con base en sus depósitos, se ha quedado de un momento a otro con los brazos cruzados, sin la posibilidad de que todos sus acreedores estén en disposición de darles una moratoria, para poder soportar la situación que se les presenta. Y este asunto es más grave por la razón misma de una liquidación posible de ese comercio, con perjuicio de la repercusión en los otros comercios establecidos. En una palabra, la desmoralización con este objeto, no puede ser más dañina al país.

No vamos a ocuparnos de la responsabilidad que corresponde de hecho a los directores o dueños de este banco, porque de ello se encargará la justicia; vamos a tratar el punto desde el aspecto de tolerancia y casi de lenidad de parte del Gobierno, el cual sin la menor preocupación, se negó a hacer cuanto estaba en su mano para solventar esta situación.

El Gobierno estaba muy obligado a saber, desde hace mucho tiempo, cómo era el estado de este banco, por medio de los personeros de Control de la ley que rige a los bancos.

Pero el Gobierno no hace sino pagar el suel-

do del Interventor de Bancos y no sabemos cuántos informes ha recibido de este empleado en el cumplimiento de su deber.

No se trata en este caso de que el Gobierno pagara o prestara al Banco el dinero que le hacía falta para cubrir su cartera, sino que debió evitar el desastre con vista de los informes oficiales al redor de las condiciones en que se encontraba el mismo desde, ha tiempos, pues nunca se presenta una crisis en forma momentánea, ni es tampoco consecuencia de desconfianza de los depositantes, el comenzar a retirar depósitos. Todo viene como consecuencia del fatídico rumor que corre más veloz y más dañino que el veneno de una víbora por las venas de un mortal. Porque nada hay que haga mayor daño en la vida de los negocios como en la de los hombres en sus intimidades, que un RUMOR. Y este rumor venía sonando desde hace muchos días sin que nadie quisiera percatarse de él. El golpe llegó y las consecuencias están a la vista.

Es indispensable, por tanto, que haya mayor consecuencia de parte de los encargados en el Gobierno, de velar por la seguridad de los intereses ajenos, pues el Gobierno de un país no es exclusivamente para dar huesos a los amigos y para pagar cuentas de materiales y para hacer política; es el vigilante honrado, sereno, justo, consecuentemente obligado como el que más, de la armonía social en todos sus aspectos.

Esta quiebra, unida a la de Collado hará un año, ha de crear un poco de experiencia y de conciencia del deber de los gobernantes contra los que atentan de manera tan cruel contra el bienestar de muchas gentes que de un momento a otro se quedan en la miseria.

## ¿Qué hay del escándalo del Consulado de Venezuela?

Se sabe por fuentes autorizadas que el cónsul de Costa Rica en La Guaira, Venezuela, ha llegado al país en forma intespectiva, sin que diera noticia a la Secretaría de Relaciones Exteriores, para venir a poner en conocimiento del Gobierno ciertos hechos que tienen suma trascendencia.

Pero entendemos que las quejas y documentos presentados por este celoso Cónsul, no han sido debidamente consideradas por la Secretaría de Relaciones Exteriores, a la cual llegó con anticipación un personero de la Empresa Naviera que se encuentra envuelto en el caso de que se nos informa.

No parece sin embargo, que esté dispuesto el referido Cónsul costarricense a que las cosas se queden en silencio y hará declaraciones en estos días, seguramente en la prensa, para decir todo lo que sabe y logró descubrir en el Consulado General en Caracas, lo cual implica una grave irregularidad que debe ser corregida y castigada conforme corresponde.

Nosotros pensamos que es hora de terminar con tanta podre-

dumbre, no ya dentro del país sino llevada a otros países por representantes de nuestra República, lo cual quiere decir que hay que evitar la contaminación de esta enfermedad nacional que se llama el descaro.

## LICEO DE COSTA RICA A VISO

En el Liceo de Costa Rica las Lecciones comenzaran el 15 de los corrientes y no el 13 como estaba anunciado, por no estar terminadas para ese día las reparaciones indispensables en el edificio.

Los exámenes escritos para el bachillerato se reanudarán el día 16 de este mes.

Los orales comenzarán el lunes 27 del corriente. Diez días antes, deben los aspirantes comunicar a la Secretaría del Liceo las materias que han elegido para sus pruebas y presentar los atestados que indica el artículo segundo del Reglamento correspondiente.

Sao José 6 de marzo de 1933.

El Director del Liceo de Costa Rica

## “Estampas del Camino”

Preciosa joya literaria en la que su autor don Gonzalo Dubois, estampa el alma del poeta moderno y sentido.

Felicitemos a don Gonzalo y le agradecemos el envío.

Cerveza **TRAUBE** Reina en toda mesa por su pureza y sabor

Hará su familia sana y fuerte si la alimenta con Fideos fabricados por

**M u s m a n i**

**LA UNION**

Confección de Camisas Finas a ₡ 9.00 Docena

**SASTRERIA**

Corte a la medida con telas inglesas de superior calidad

Mercado Central Avenida Central

**JOSE LONGHI**

Especialidad en trajes de Kaky para Liceístas

## Hoy comienzan las labores de Segunda Enseñanza

Los Colegios de Segunda Enseñanza comienzan hoy sus labores del presente año.

Los cuadros de profesores han sido publicados, y de acuerdo con el nuevo plan de estudios, han quedado bastante reducidos los horarios, y en consecuencia los sueldos de esos profesores, que ven bajar sus entradas sin remedio alguno.

Las labores escolares tienen ya ocho días hoy; los Colegios de Segunda enseñanza, dan comienzo a su trabajo en medio del incómodo sentimiento de los profesores que deseaban mejor campo de acción.

Enseñanza pobre en materias actuales y empobrecida por un presupuesto de hacienda arruinada.

## José Luján y José Pérez ABOGACIA Y NOTARIADO

OFICINA: — 50 varas al Sur de la Imprenta Alsina — San José

### Sastrería de Valentín Fonseca

En su nuevo local 25 varas al Sur de El Aguila de Oro Avisa a su numerosa clientela y al público en general que tiene en formación la nueva serie de vestidos LIBERTAD. Con sólo DOS COLONES puede obtener un elegante traje de casimir.

**TOME SU ACCION HOY MISMO; YA QUEDAN POCAS**

O PIDALA al Teléfono 3008

## ALGO INCREIBLE

Un corte de casimir inglés, de pura lana hecho en una de las fábricas más importantes de Inglaterra por **Solamente ₡ 28.00**

Envíenos su nombre y dirección para que podamos atenderle con muestras de los casimires que ofrecemos y para convencerse de la calidad excepcional de nuestro artículo.—Evite las ganancias enormes de los "reventadores" y combata la crisis comprando sus cortes directamente a Inglaterra, por medio de nosotros.

### Costa Rica Development Co.

25 varas al Norte de Correos — Apartado 1032 San José C. R.

### Jardinería Central

## de Octavio Loaiza

Trabajos artísticos con flores finas, magníficos estilos en canastas, coronas, anclas, cruces, etc.

Esquina Norte de la Iglesia de la Soledad. Telf. 2233

### Deportivas

Durante el primer tiempo los bonarenses anotaron su primero y único goal por intervención de Espinach, interderecho.

Iniciado el segundo tiempo, Papas, empató, poco antes de terminar el partido Papas anida de nuevo el cuero en la casa bonarense.

Con este resultado La Libertad se clasificó finalista de la Copa Cafiaspirina.

**SUSCRIBASE A ESTE PERIODICO**



# Olimpia

Miércoles, Marzo 15 a las 9 p. m.

Incomparable Match de revancha a 10 rounds

## LUIS RAMOS

El "Relámpago Itzmeño"

**VS.**

## KID LANFORD

Notable campeón dominicano

Acontecimiento pugilístico sin paralelo

## De la Radiodifusión

La potente Estación Radiodifusora T. I. T. V. del Teatro Variedades, controlada por Paco Morán, serán perifoneados todos los anuncios de EL CENSOR por galantería de la T. I. T. V. para nuestro semanario. Sus horas de transmisión son de 11 a 1, de 5 a 7 y de 8 a 10.

## El aumento del...

Viene de la pág. 1.a

Se ha aumentado en más de doscientos mil colones, hasta el momento, los gastos de la administración. Esto está indicando que se han puesto de acuerdo los directores de la política congresil, para dar oportunidad a que sea más fácil la vida de los empleados públicos y particularmente tratan de dejar manga ancha al Ejecutivo para que éste no les objete enseguida el presupuesto de ellos; con dietas iguales a las que se pusieron en tiempos de bonanza.

Cosas increíbles, pero muy fáciles en Costa Rica.

## La Hora Presente

Este incansable ciudadano don Santiago Durán Escalante, amigo nuestro muy estimable, sigue preocupándose cada día de los problemas nacionales que más tienen interés para el público.

Ahora mismo nos complace sobremanera decir aquí algunas palabras al rededor de su último libro de investigaciones "La Hora presente", que está circulando profusamente.

Este libro contiene capítulos de suyo interesantes, que están diciendo muy claramente cuanto vale ese espíritu de investigación de don Santiago, porque los problemas nacionales de mayor fuste él los trata con absoluta franqueza, con elevadas miras y particularmente con honradez.

Este libro "La Hora Presente", lo dedica gentilmente el autor de la estación radiodifusora Alma Tica, don Gonzalo Pinto, a don Raul Martín y al Semanario EL CENSOR, por el esfuerzo que realizan en busca de mejores días para Costa Rica y los costarricenses.

Como quiera que este libro merece una lectura detenida para hacer un juicio sereno; dejamos para la edición próxima el ocuparnos más extensamente de él.

Panamá, 12

1	.....	0850
2	.....	1136
3	.....	9126

## Carrera de maratón

La carrera de maratón organizada por el Club Sport La Libertad estuvo interesante. La salida de aquí fue espectacular.

Después 15 horas y 22 minutos de trote sobre la vía a Puntarenas, triunfó el joven Manuel Poveda, Llegó a las 6.22 de la mañana de ayer domingo.

Le siguieron en orden el Sanjuanero, llegando a las 7.13 a. m. y luego Enrique Hoffman a las 7.54 minutos.

siempre que sea

**TRAUBE**

se puede uno reir de la crisis

## Sociales y personales

En Puntarenas, el hogar de don Roberto Morice y doña Angela de Morice, se encuentra de gala con el nacimiento de una linda muñequita que ha llenado de alegría y de contento el dicho hogar. Para sus padres y para los abuelos de la recién nacida, nuestros parabienes y para ella, muchas venturas, que bien se las merece.

Ha dejado de existir en la ciudad de Cartago, después de una penosa dolencia, la estimable señorita María Vargas Gutiérrez.

Para sus familiares nuestro sentido pésame.

El 15 de los corrientes, es decir, el miércoles próximo, hará un año que bajó a la tumba la dignísima señora esposa del ex-Pre-idente de la República, Lic. don Cleto González Víquez, doña Adela Herrán. Hondísima pena causó en la sociedad costarricense este duelo, cuando precisamente se trataba de salvar la vida de tan distinguida dama. Ocupaba todavía la Presidencia el Lic. González Víquez, y fue así que mayores amarguras tuvo en sus últimos días de administración. Renovamos en esta ocasión nuestras frases de recuerdo por la amantísima madre, esposa y dama, y hacemos votos por la resignación de sus familiares.

## Panadería SAN CAYETANO

de Antonio Arce

Ofrece PAN cuidadosamente elaborado con las mejores Marcas de Harinas importadas a Costa Rica. Atención y aseo esmerado le asegura este despacho.

Para ORDENES llame al Tel. **3644**

### Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialista en puentes removibles por las técnicas de **ROCH AKERS** y **DEEFORD**  
Dentadas de H-colite, Caucho, Aluminio y oro sin paadar: Puentes por el sistema **INLAY** sin molestias para el paciente.

Clinica Dr. Facio, 150 v. Oeste Parque Central

## FABRICA NACIONAL DE JABON

### "Marca Barato"

Jabón de primera calidad a bajo precio. Para su economía, exija a su pulpero el Jabón "MARCA BARATO"

Ordenes al TELEFONO 2961

El pan que sabe y que es pan, cómprelo donde

**M u s m a n i**